

Escala Crítica/Columna diaria

*Hasta Hacienda se fue con la “finta”; revisan cifras

*Madero: la traición y los coletazos del viejo régimen

*Presea para Torres Vera, Pérez Tosca y Cecilia Vargas

Víctor M. Sámano Labastida

DIME CÓMO vives y cuánto ganas y te diré cuánto debes, sería una máxima si no fuera porque hay gastos que los hacen pocos pero que terminan pagándolo muchos. Ocurre también de que se oculta o disfraza el monto de la deuda. Tabasco aparecía en los reportes oficiales como uno de los menos hipotecados del país. Estaba en el lugar 30 de 32 (sólo con Campeche y Tlaxcala en mejor desempeño) en la relación de bienes y servicios producidos comparados con lo que debían. Pero algo estaba mal.

Inclusive en los reportes de la Secretaría de Hacienda, Tabasco aparecía en un lugar privilegiado cotejadas sus obligaciones financieras con las participaciones de ingresos federales: la deuda sólo representaba el 12.7 por ciento de tales ingresos. Eso decían.

El primer “corte de caja” oficial dado a conocer por el gobernador Arturo Núñez señala que el porcentaje de las participaciones fiscales de Tabasco comprometidas a 20 años por préstamos solicitados no son, como dijeron las autoridades salientes, de 14.4 por ciento sino de 24.7 por ciento. Se debe uno de cada cuatro pesos.

En un reporte aparecido a mediados de enero (cifras de septiembre 2012), Tabasco estaba en el lugar 27 por el monto de su deuda. Apenas se reportaban débitos por 2 mil 402 millones de pesos. Con los casi 18 mil millones que hasta ahora se estiman, Tabasco supera de golpe a estados como Guanajuato, Tamaulipas y Chiapas, para colocarse entre los ocho más endeudados.

Otra comparación es la deuda por habitante: el monto total de lo que pidieron los gobiernos contra el número de pobladores.

Se estimaba que los cinco estados más endeudados por habitante en el país eran son Nayarit, Quintana Roo, Chihuahua, Nuevo León y Coahuila. Así, Nayarit tendría un débito de 55 mil 868 pesos por habitante, Chihuahua de 27 mil 813 pesos, Quintana Roo de 10 mil 833 pesos y Nuevo León de 9 mil 20 pesos. Los habitantes de Tabasco desplazarían a los de Coahuila y se ubicarían en el quinto sitio de quienes cargan un mayor peso de deuda por persona: 9 mil pesos, en números redondos.

Desde que en mayo de 2010 se modificó la Ley de Deuda en Tabasco, las autoridades estatales y municipales la vieron como señal para usar la “tarjeta de crédito”. Gaste ahora y que paguen después.

La corresponsabilidad de los diputados en el gasto público –quienes aprobaron y quienes no vigilaron- es ineludible.

MADERO Y PINO SUÁREZ

“NOS PREOCUPAN los estados que no conocen la alternancia”, afirmó el dirigente nacional del PAN Gustavo Madero. Prosiguió en su reflexión: “para nosotros (los panistas) es injustificable conocer que existen en pleno siglo XXI, cien años después de que Francisco I. Madero diera su vida para abrir la democracia en México”, estados que sólo hayan sido gobernados por el PRI. Serían nueve las entidades de la República que en más de ochenta años sólo han conocido el tipo de gobierno priísta (y sus antecesores PRM y PNR).

Gustavo Madero es uno de los líderes panistas que favorecen alianzas con el PRD para derrotar al tricolor, como sucedió en 2010 cuando lograron los gobiernos de Oaxaca, Puebla y Sinaloa, aunque los dos partidos coaligados desdibujaran su ideología.

A propósito de Francisco I. Madero, presidente asesinado hace cien años junto al tabasqueño y vicepresidente José María Pino Suárez, el gobernador Arturo Núñez citó el ejemplo de estos personajes en la lucha democrática para señalar que “no basta llegar a las posiciones de gobierno para que se reordenen y recompongan de manera automática los actores, las instituciones los procesos y la cultura política prevalecientes”.

Precisamente la agrupación política fundada en el año 2001 por Núñez Jiménez lleva el nombre del tenosiquense Pino Suárez. La solicitud de registro fue presentada en enero de 2002 por Fausto Méndez con un total de ocho mil 78 afiliados. Entre sus fundadores figuraron Wilver Méndez, Liborio Correa, Ana Bertha Vidal, Agapito Domínguez y Guadalupe Morales.

La Agrupación Pino Suárez quedó registrada oficialmente el uno de agosto de 2002. Como se recordará, fue también producto de una reacción de los seguidores de Arturo Núñez cuando a éste le cerraron el paso a la candidatura del PRI en el 2000. Después varios de sus integrantes pasaron a integrarse al PRD, como lo hizo el propio Núñez descartando así que pudiesen formar un partido político estatal.

El 12 de enero reciente, el actual gobernador tabasqueño aseguró que no sería su gobierno secuestrado por ningún grupo y también recordó que “una revolución triunfante, que desde un inicio no empiece a limpiar la casa y cambiar las estructuras del antiguo régimen, puede ser asfixiada por éste”. La conmemoración del sacrificio de Madero y Pino Suárez es oportunidad para recordar que los traidores a un nuevo régimen también pueden incubarse dentro de sus mismas estructuras, apoyados en la red de intereses afectados por el cambio en las reglas del juego.

AL MARGEN

TRES MUJERES radicadas en Tabasco y que han aportado su esfuerzo en distintos aspectos para el desarrollo de la sociedad y la valoración de la cultura recibirá el 8 de marzo la presea “Árbol de la Vida”, que será otorgada por primera vez por el gobierno de Tabasco. Recibirán

TABASCO, PRIMEROS LUGARES EN DEUDA; HIPOTECA HISTÓRICA

Escrito por Editor

Sábado, 23 de Febrero de 2013 00:49 -

esta distinción –y distinguirán esta presea- la historiadora María Trinidad Torres Vera, la artesana Esperanza Pérez Tosca y la periodista Cecilia Vargas Simón. El acto será durante el Día Internacional de la Mujer, en la sede del Instituto Juárez (UJAT), de esta ciudad.

UN DESFALCO superior a los 17 mil 500 millones de pesos resulta cantidad fuera de la imaginación de los mortales comunes. Quizá por eso ahora exijan nombres de aquellos contra quienes van las demandas penales. Hay sigilo ahora que comenzó la indagatoria pero encabezan la lista el ex gobernador Andrés Granier, José Sáiz, Héctor López, Beatriz Luque, Luis Graham, Clisceria Rodríguez y Roberto López, así como sus subordinados. No son los únicos. (vmsamano@yahoo.com.mx)